
С ПРАЗДНИКОМ ПАСХИ!
ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ

Преосвященнейшего Амвросия, епископа Черниговского и Нежинского, боголюбивым пастырям, 
всечесному иночеству и верным чадам Украинской Православной Церкви Черниговской епархии

 Христос Воскресе!
Великий, пресветлый и радо

стный день Пасхи —  торжество 
веры, разума и правды для жи
вых, мертвых и грядущих. Хрис
тос Воскрес —  и это событие, 
засвидетельствованное очевид
цами, озарило весь мир немер
кнущим светом жизни вечной. 
Победитель смерти и тления 
(Деян.2, 31) дарует нам вечное 
наследие, “как в Адаме все уми
рают, так во Христе все оживут’ 
(I Кор. 15, 22 -  23). Как Воскре
сение Христово чудесным обра
зом изменило душевное состо
яние апостолов, так и на протя
жении веков оно наполняет 
души верующих священным 
трепетом, возвышенными чув
ствами, вселяя в сердца мир, по
кой и благоговейный восторг.

Воскрес Христос —  и всем 
дарована жизнь, истребляется 
грех и вливается струя жизни. С 
Воскресением Христовым сна
чала воскресаем душой, чтобы 
потом воскреснуть и телом. Как 
после грехопадения жизнь Ада
ма омрачилась ожиданием 
смерти, так после Воскресения 
Христова жизнь верующих в 
Него озаряется ожиданием и 
предвкушением будущего вос
кресения, озаряется надеждой 
на жизнь вечную. Славное Вос
кресение Христово есть и соб
ственное наше воскресение.

Возлюбленные братья и сес
тры! Пасха —  это еще и торже
ство веры. Воскресение Господ
не предсказывали святые проро
ки задолго до пришествия в мир 
Христа Спасителя. Сам Христос 
многократно говорил о Своем 
Воскресении. Об этом нам сви
детельствует святое Евангелие, 
написанное святыми учениками 
и апостолами Христа, ближайши
ми Его сподвижниками во дни

земной Его 
жизни. Они ви
дели, они ося
зали, они при
общались к 
в ы ш н е м у  
миру, который 
нес с Собой 
Воскресший 
Христос. Апо
столы свиде
тельствовали 
истину Вос
кресения сво
ей кровью и 
своей жизнью, 
поэтому мы 
верим им. Ра
дость дала 
апостолам не- 
победимую 
силу. Весть о 
Воскресении Христа они несли по
всюду, и Церковь создавалась ве
рою в Воскресшего Христа.

Вера налагает ответственность 
и призывает человека к исполнению 
божественных велений, велений 
высоких и трудных: “Будьте совер
шенны, как совершенен Отец ваш 
Небесный” (Мф.5,48). Ученики воп
рошали Христа: “Кто может спас
тись?’ А Христос отвечал: "Невоз
можное человекам возможно Богу” 
(Лк. 18,26,27). Евангелие учит: ищи
те узкий путь, идите по узкому пути, 
терпите, ибо в этом —  высшее сча
стье. Мир же говорит другое: живи
те широко, шагайте по широкому 
пути, берите от жизни все, что мо
жете, не принимайте все близко к 
сердцу. Но над этим всем возвыша
ется заповедь Христа: “Ищите преж
де Царствия Божия и правды Его, и 
это все приложится вам” (Мф.6,33).

Поэтому нам нельзя терять вре
мени, а нужно спешить очищать, про
свещать и освящать светом Бытия 
вечного —  Воскресшего Христа —  
свое несовершенное человеческое

сознание и через 
“Свет истины, 
просвещающий 
и освящающий 
всякого челове
ка", восходить ко 
все более и бо
лее совершенно
му бытию. Здесь 
настоящая ре
альность жизни. 
Это странниче
ство духовное, 
мировое в глубь 
жизни, материи и 
духа, данное че
ловеку как путь, 
истина и жизнь,
—  есть Пасха.... 
Идя к Воскрес
шему, ум приоб
ретает ясное по

знание о Боге Спасителе, о Благо
дати Святого Духа, без которой не
возможно спасение, о своих обязан
ностях, предназначении и о сред
ствах достигнуть жизни вечной.

Подлинная радость охватывает 
все наше существо, если мы при
готовили себя к празднику Пасхи, 
приняв святые таинства покаяния 
и Божественного Причащения, со
единяясь со Христом в Его страда
нии и воскрешении. Святой апос
тол Павел говорит: "Ибо по мере 
того, как умножаются в нас страда
ния Христовы, умножается Христом 
и утешение наше’ (2Кор. 1,5). Тот, 
кто отчетливо понимает, что Вос
кресение наступает только после 
Голгофы и Креста, кто без ропота 
принимает Им дарованный каждо
му из нас жизненный крест, кто в 
надежд е  на Господа терпеливо пе
реносит искушения, приходящие к 
нам от мира, плоти и диавола, кто 
мужественно борется со злом в 
этом мире, тот сегодня Воскресе
ние видит и радостно поет: "Сей 
день, его же сотвори Господь, воз

радуемся и возвеселимся в онь!”.
Однако в эти светлые пас

хальные дни печально видеть 
реальную действительность на
ших дней, когда дух тьмы, враг 
рода человеческого, неустанно 
сеет зло. Возрастает нетерпи
мость друг к другу, извращают
ся христианские нравы, насаж
даются пороки бесстыдства, же
стокости и насилия. Не прекра
щаются распри, расколы среди 
нашего боголюбивого народа, 
разрушаются семьи, растлева
ется молодежь и дети. “Да вос
креснет Бог, и расточатся врази 
Его". Мы живем там, где Вос
кресший Христос, где святые, а 
святые несут миру свет, радость 
и жертвенную любовь. И мы все, 
кто вкусили пасхальной благо
дати, призываемся стать святы
ми. Понесем в эту тьму греха 
любовь, тепло и радость, сви
детельство о Воскресшем Хри
сте своей жизнью и смертью.

Возлюбленные о Господе 
братья и сестры! Поздравляю 
вас с праздником Светлого Хри
стова Воскресения —  праздни
ком радости, чистоты и надеж
ды! Превозмогая всякие скорби 
и печали, духом злобы носимые, 
возрадуемся Пасхальной радо
стью и возвеселимся со всеми 
земными и небесными, ибо Хри
стос Воскрес —  и жизнь житель
ствует, Христос Воскрес —  и па- 
доша демоны, Христос Воскрес
—  и радуются Ангелы! Возраду
емся и мы, разрушив все разде
ляющее Нас, и единым гласом 
воскликнем: Воистину Христос 
Воскресе!

Аминь.
Преосвященнейший 

Амвросий, епископ Черни
говский и Нежинский 

Пасха Христова, 
2004 год, Чернигов

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ 
КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ!

Сердечно поздравляю вас со 
Светлым Воскресением Христовым
—  праздником, который мы воспри
нимаем как символ торжества доб
ра, света и правды.

В эти дни мы задумываемся над 
высоким содержанием вечных хрис
тианских ценностей —  любви к ближ
нему, щедрости, способности к само
пожертвованию.

Пасхальные праздники укрепля
ют нас духовно, призывают искрен
не верить и стремиться к взаимопо
ниманию.

Непросто сохранять эту веру в 
мире, где еще так много несправедли
вости, боли и страданий. Тем не ме
нее, как оживает весной природа, так 
оживает в наших сердцах надежда.

Пусть Пасхальный свет станет источ
ником жизненного воодушевления, муд
рости, оптимизма и уверенности в буду
щем. Пусть здоровье, добро, счастье, 
мир и согласие всегда господствуют во 
всех домах, а Божье благословение ни
когда не покидает вас и ваших родных.

Премьер-министр Украины 
Виктор ЯНУКОВИЧ

Церковь Христова по всей зем
ле переживает важнейший христи
анский праздник —  Пасху Христову.

Особое значение приобретают 
страдание и смерть Иисуса Хрис
та теперь, когда в мире властвует 
терроризм и ненависть. Он, Иисус, 
умер за наши грехи, чтобы мы —  
жили. Его воскресение показыва
ет нам истинный смысл жизни: и 
мы воскреснем, и смерть не явля
ется последним актом человека —  
за порогом смерти нас ждет Бог.

Поздравляя с Пасхой Христо
вой, желаем всем вам крепкой веры 
в Господа нашего Иисуса Христа, 
мира и любви в ваших семьях, здо
ровья и благополучия, чтобы мы 
воскресли к настоящей жизни с Бо
гом в Его Царстве.

Христос воскрес! Воистину 
воскрес!

Настоятель Черниговского 
римско-католического прихода 

Святого Духа
о. Генрих Каминский 

Чернигов, Пасха Христова, 
2004 год



СЛАВУТИЧ ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ВІЗИТ НІМЕЦЬКОЇ ДЕЛЕГАЦІЇ

На запрошення громадської орган
ізації "Лабораторія малого бізнесу’’ 
днями Славутич відвідала німецька 
делегація. В її складі— експерти про
екту TACIS, представники приватних 
німецьких фірм та українські консуль
танти. Мета їх приїзду —  вивчення ун
ікальної можливості працювати в єди
ному інформаційному просторі із зап
ровадженням в місті оптоволоконної 
лінії зв’язку. В міськвиконкомі відбула
ся зустріч з міським головою Володи
миром Удовиченком. Підписана про
грамна угода з виконавчим комітетом 
щодо співпраці в розробці та реалізації 
спільних проектів та зміцнення зв’язків 
бізнесу, влади і громадськості. Гості 
відвідали підприємства СЕЗ “Славу
тич", Агенство з розвитку бізнесу, 
Бізнес-інкубатор, Центр зайнятості, 
Фонд підтримки підприємництва.

ПІДВЕДЕНО ПІДСУМКИ 
КОНКУРСУ

Нагородженням переможців за
вершився конкурс бізнес-планів 
підприємницької діяльності серед 
молоді, який був ініційований 
відділом у справах сім’ї  та молоді 
міськвиконкому. Ця приємна подія 
відбулася на засіданні громадської 
ради з розвитку міста 5 квітня. Журі
—  представники Агенції з розвитку 
бізнесу, міського фонду підтримки 
підприємництва та громадської 
організації “Центру розвитку громади”
—  розглянуло подані на конкурс 
бізнес-плани.

Високу оцінку отримав бізнес- 
план Руслани Шагової— “Салон-ма- 
газин весільного вбрання та аксесу
арів’’. Юрій Фомічов розробив вда
лий план по обслуговуванню житло
вого фонду Талліннського, Ризького

та Вільнюського кварталів. Оригіналь
ним виявився і представлений на кон
курс студентський бізнес-план щодо 
організації кафе швидкого обслугову
вання. Його автори студенти Єгop Дар- 
нопих та Вадим Любивий. Організація 
молодіжного центру зайнятості лягла в 
основу ще однієї цікавої ідеї. Над її 
розробкою працювала молодіжна гру
па у складі Івана Ніколайчука, Дениса 
Колесникова, Артема Дарнопиха, 
Олександра Бабіча. Міський голова 
Володимир Удовиченко щиро подяку
вав учасникам за їх активну громадсь
ку позицію, ініціативу, творчість і вру
чив їм подяки та грошові винагороди.

ГРОМАДСЬКИЙ АУДИТ

На засіданні громадської ради з роз
витку міста була заслухана інформація 
щодо результатів перевірки тарифів на 
комунальні послуги громадською комі
сією ветеранів-пенсіонерів. Увесь склад 
поважного представництва на чолі з 
Купним В.І. доповідав про виявлені не
доліки. В той же час ними було підкрес
лено, що фаховий рівень планово-еко
номічного відділу спеціалістів КП УЖКГ 
досить високий. Рекомендації комісії 
будуть висвітлені в ЗМІ. Міський голова 
висловив вдячність усім людям, які на 
добровільних засадах проводили аудит 
впроваджених тарифів, і запропонував 
продовжувати роботу.

ДЕНЬ ВІДКРИТИХ ДВЕРЕЙ

В рамках місячника профорієнтації 
Центр професійного розвитку провів цілу 
низку заходів. 30 березня виповнилося
5 років їх бібліотеці з фондом 2611 ек
земплярів. Відбулося засідання “кругло
го столу’’ з обміном досвіду роботи та об
говоренням перспектив подальшого роз
витку бібліотечної справи. У засіданні

брали участь ІгнатоваА.В. (спеціаліст
1-ї категорії міськвно), Колосай Л.А. 
(методист з бібліотечних фондів 
міськвно), завідуючі та працівники 
бібліотек загальноосвітніх шкіл міста 
та ліцею, адміністрація, викладачі та 
учні ЦПР, спонсори.

Подією закладу стала також пре
зентація навчальної перукарні, яка 
укомплектована сучасним обладнан
ням за допомогою підприємства 
“Гранд- Сервіс”. Гості та всі бажаючі 
відвідали відкрите лабораторно-прак
тичне заняття зі спеціальності “Швач
ка”. В підготовці заходів активно взя
ли участь учні із спеціальностей: 
“Бібліотекар-бібліограф” (викладач Ко- 
роткевич В.М.), “Перукар" (викладач 
Ніколаєва О.О.), “Швачка” (викладач 
Медвідь І.М.), “Водій автотранспорт
них засобів категорії “ВС” (викладач 
Музиченко І.Л.).

Традиційним завершенням місяч
ника профорієнтації буде конкурсна 
програма “Захист професії” за учас
тю слухачів усіх професій та спеціаль
ностей, які опановуються в Центрі 
професійного розвитку.

РОЗПОЧАЛО ДІЯЛЬНІСТЬ 
ГРОМАДСЬКЕ ОБ’ЄДНАННЯ 

“ МАГІСТР"

Це об’єднання створено на базі 
Центру професійного розвитку з ме
тою підтримки професійної освіти в 
місті. Планується впровадження ди
станційних форм професійного на
вчання, організації мережі консульта
тивних послуг профорієнтаційного 
спрямування, підтримка організації 
довузівської підготовки та інші послу
ги. Серед основних програмних зав
дань —  підтримка розвитку особис
тості, її здібностей і обдарувань, нау
кового світогляду. В майбутньому 
планується цікава творча робота, а 
на сьогодні рада об’єднання прово
дить організаційні заходи.

М А Л Ю Є  ПОЕТЕСА
Цікава виставка творчих робіт 

славутчанки Олени Ступнікової 
відкрита у філіалі загальноміського 
бібліотечно-інформаційного центру, 
що розмістився в СМСЧ-5.

Сюди приходить багато відвіду
вачів. Тому не дивно, що завідуюча 
філіалом Любов Тукмачова запроси
ла в гості самобутню художницю, щоб 
познайомити читачів з її творчістю.

Її картини, як і вірші, —  таємничі, 
зворушливі, спонукають до роздумів. 
У них -  буяння фантазії і мрії.

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча 
Центром інформації

ОПТОВОЛОКОННАЯ ЛИНИЯ СВЯЗИ: 
РАБОТЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Близится к завершению первый этап проекта создания оптоволоконной 
линии связи в Славутиче, который выполняет Чернобыльский центр 

по проблемам ядерной безопасности, радиоактивных отходов и 
радиоэкологии совместно с компанией Р-Е International (Великобритания)

С целью оценки качества выпол
нения работ 30 марта в наш город 
приехали представители компании Р- 
Е International во главе с руководите
лем проекта Китом Бернардом. В 
первый день визита были обсужде
ны основные вопросы, касающиеся 
прокладки оптоволоконной линии 
связи компанией “Укртелеком” на уча
стке Чернигов —  Славутич, создания 
внутригородских оптоволоконных ли
ний связи, а также радиорелейных 
линий связи по трем направлениям:

•  г. Славутич —  ГСП ЧАЭС;
•  г. Славутич —  Резервный кри

зисный центр НАЭК “Энергоатом” —  
Администрация зоны отчуждения (г. 
Чернобыль) —  ГСП ЧАЭС;

•  Администрация зоны отчуж
дения (г. Чернобыль) —  г. Иванков.

В результате переговоров были со
гласованы основные направления раз
вития внутригородской и внешней ком
муникационных инфраструктур, утвер
ждены технические требования к про
екту, скорректированы объемы работ 
по проекту и сроки их выполнения.

31 марта состоялось совещание 
представителей Р-Е International, 
Чернобыльского центра, ОАО "Укрте
леком”, Славутичского исполнитель
ного комитета, ГСП ЧАЭС, ГУП SIP, 
резервного Кризисного центра НАЭК

“Энергоатом” и Администрации зоны 
отчуждения. На нем были обсуждены 
дальнейшие перспективы работ.

Важность создания оптоволоконной 
линии связи в Славутиче подчеркнули 
все участники совещания. Вот что ска
зал об этом мэр города Владимир Удо
виченко: “Создание такой линии связи 
очень актуально. Прежде всего —  в свя
зи с сооружением нового безопасного 
конфайнмента над объектом “Укрытие”. 
Нам необходимо обеспечить постоянное 
информационное сопровождение проек
та. А население должно иметь возмож
ность получать как можно более полную 
и качественную информацию о ходе ра
бот и быть спокойным за свою безопас
ность......Вопреки мнению скептиков,
сегодня у нас существует полное осоз
нание проекта оптоволоконной связи как 
с теоретической, так и с практической 
точек зрения. Сегодня он имеет под со
бой и реальную экономическую основу".

Городской голова подчеркнул, что 
правительство Украины всесторонне 
поддерживает проект. Важным полити
ческим решением является обеспече
ние вклада Украины в его реализацию. 
В этойсвязи ОАО “Укртелеком” взял на 
себя обязательство по прокладке опто
волоконного кабеля на участке Черни
гов —  Славутич.

В ходе визита члены британской

делегации осмотрели помещения, 
которые будут использоваться для 
размещения коммуникационного 
оборудования, создания интернет- 
кафе, бизнес-центра и других запла
нированных в рамках проекта объек
тов городской инфраструктуры.

Зарубежные партнеры ознако
мились с работой информационно
библиотечного центра, расположен
ного в здании бывшего детского 
сада в Московском квартале. Ин
формационный центр использу
ет новейшее компьютерное обору
дование, предоставленное'компа- 
нией Hewlett Packard, а волоконно- 
оптическая линия связи предоста
вит большие перспективы для раз
вития его возможностей.

Итак, главный итог рабочего визи
та достигнут— утверждены техничес
кие требования к проекту. На очере
ди —  подготовка и проведение тен
дера на создание внутригородской 
оптоволоконной линии связи и радио
релейных линий

Планируется, что следующая 
встреча партнеров состоится после 
окончательного завершения первого 
этапа работ.

Информационно-аналитичес
кий отдел Чернобыльского 

центра

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР НАСТАИВАЕТ 
НА ПОВЫШЕНИИ ЗАРАБОТНОЙ 

ПЛАТЫ СЕЛЯНАМ
За непростые годы независимости у власти до повышения жизнен

ного уровня селян руки как-то не доходили. Считалось, что, имея кое- 
какое хозяйство, они и без государственной помощи пока обойдутся. 
Не то, что горожане, каждый день существования которых в букваль
ном смысле “привязан” к зарплате, пенсии или социальной помощи.

Но такой подход к крестьянскому вопросу Премьер-министр Укра
ины Виктор Янукович считает в корне несправедливым. Труд про
живающих на селе людей, а это как-никак треть наших граждан, 
должен вознаграждаться, как и в других отраслях экономики, в 
полной мере и обязательно деньгами, а не натуроплатой. По убеж
дению главы Кабинета Министров, необходимо обеспечить, чтобы 
составляющая заработной платы в себестоимости сельскохозяйствен
ной продукции соответствовала мировым стандартам. Ибо наш хле
бороб ничуть не хуже любого западного фермера. И, как и тот, имеет 
право на ресурсы для развития своего хозяйства, а также на уверен
ность в том, что, увеличивая урожайность, обеспечивает себе более 
высокую заработную плату и нормальную пенсию в будущем.

Именно таких подходов правительство требует и от органов испол
нительной власти на местах. Тем более, что законодательная база 
для этого уже готовится соответствующими министерствами.

Настаивает Премьер-министр и на внесении поправок к закону о 
минимальной пенсии, которой пока вынуждено довольствоваться 
большинство сельских ветеранов. Ведь люди не повинны в том, что 
еще со времен приснопамятных трудодней заработную плату им плати
ли, в основном, продукцией, а не “живыми" деньгами. И теперь, прора
ботав по полвека на полях и фермах, они получают буквально гроши.

Такую ситуацию правительство, считающее всестороннее налажи
вание жизни на селе приоритетным в своей деятельности, намерено 
кардинально менять. В частности, на основе денежных поступлений 
предполагается оживить потребительский рынок, расширить социаль
но-культурную сферу. Динамику в своем развитии получит потреби
тельская кооперация, традиционно обслуживающая селян. Увеличит- 
ся также сеть перерабатывающих предприятий, дающих возможность 
все выращенное немедленно запускать "в дело’1.

А поскольку залогом благосостояния людей является материаль
ная база, правительство в прошлом и в нынешнем годах немало 
сделало и делает, чтобы аграрии в не совсем еще освоенных 
ими рыночных условиях хозяйствования как можно быстрее вста
ли на ноги. В частности, государство на льготных условиях обеспе
чивает их удобрениями и горюче-смазочными материалами, селянам 
сохранен фиксированный налог, возобновлены льготы по НДС, ком
пенсируется стоимость кредитов, введены дотации на посеянную 
пшеницу и животноводческую продукцию. В 2004 году бюджетное фи
нансирование аграрного сектора увеличилось в два раза.

Предусмотрен Кабинетом Министров и механизм воздействия 
на ценовую политику. Чтобы обезопасить хлеборобов от недобро
совестных посредников, Госрезервом и регионами сразу же после 
уборки урожая будет закуплено до 3 миллионов тонн зерна не менее 
как по 800 гривен за тонну. Таким образом, предполагается сориенти
ровать в отношении стоимости урожая остальных участников рынка.

Будет действовать и система залоговых цен, предусматриваю
щая не только покрытие затрат, но и определенную прибыль на слу
чай, если владелец зерна не найдет более выгодных покупателей.

Дальнейшее развитие получит инфраструктура аграрного рынка. 
В частности, уже создана Всеукраинская специализированная зерновая 
биржа, в регионах работают торговые дома, проводятся аукционы.

Но главное —  в результате эффективного хозяйствования на селе 
будет решаться основная задача, поставленная правительством Вик
тора Януковича в Программе своей деятельности, —  улучшение жиз
ни людей.

______________ ______________________ Егор ТАРАНЕНКО

РІДНІ БРАТИ І СЕСТРИ! ШАНОВНІ ДОБРОДИ!
26 квітня 1986 року страшна трагедія сколихнула світ —  аварія на Чорно

бильській атомній станції. Біда увійшла в кожен дім, у кожне серце. У нашого 
народу завжди була добра традиція —  в пам’ять звитяжних чи сумних подій зво
дити храми, як знак подяки Богові за його допомогу чи як акт покаяння за гріхи та 
життєві помилки. Минуло майже 18 років від трагедії на станції, збудовано сарко
фаг, який ледь-ледь захищає нас від наслідків аварії. Вже зупинено роботу ЧАЕС, 
але духовний Чорнобиль продовжує руйнувати душі людей і все суспільство.

Тому напередодні 18-ї річниці Чорнобильської катастрофи, на виконання 
загальнодержавної програми "Милосердя” —  надання адресної благодійної 
допомоги —  Спілка інвалідів Чорнобиля Святошинського району м. Києва, 
спілки та фонди інвалідів Чорнобиля усіх районів м. Києва, громадське 
об’єднання воїнів-ліквідаторів аварії на ЧАЕС “Набат”, які утворили релігійну 
громаду парафії Святителя Феодосія Чернігівського УПЦ, просять вас про
явити людяність та увагу до звернення від людей, які віддали найдорожче —  
своє здоров’я та життя, виконавши до кінця громадський обов’язок по відно
шенню до вас, ваших рідних і близьких, народу України та всього людства, 
зменшивши наслідки самої глобальної екологічної катастрофи XX століття.

Ми, каліки-ліквідатори, уперше в історії Православної Церкви вирішили 
побудувати храм, який буде фактом покаяння, примирення та відродження 
духовності в нашій державі.

Це перший у світі храм, який будують бідні каліки, інваліди-ліквідатори, 
вдови та сироти —  для простих людей. Завдяки допомозі добрих людей, що 
відгукнулися на наші звернення, храм вже збудовано майже на 70%. Але нам 
не вистачає коштів на завершення будівництва. Тому ми звертаємось до вас 
із великим проханням внести свою особисту, хай невелику лепту в добру спра
ву, яка повернеться до вас сторицею, у добудування храму Божого, який ста
не складовою частиною першого в Україні народного меморіального комп
лексу жертвам Чорнобильської катастрофи, який створюється для увічнення 
подвигу українського народу в ліквідації аварії на Чорнобильській АЕС, що 
стало однією із сторінок нашої історії.

Переконані, що ви згодні з тим, що це буде найкраща данина пам’яті “і 
мертвим, і живим, і ненародженим”. Про це вас благають душі померлих, їх 
вдови та діти. А також ми —  ще живі, але хворі, що стали каліками внаслідок 
Чорнобильської катастрофи, —  хотіли би побачити на власні очи результати 
своєї наполегливої праці при житті, бо багатьох з тих, хто починав цю справу, 
уже немає.

Сподіваємось на позитивне рішення щодо долі нашого звернення.
За дорученням чорнобильських організацій, з повагою та християнською 

любов’ю, Сергій Красильніков, голова парафіяльної ради храму Святителя 
Феодосія Чернігівського, голова Спілки інвалідів Чорнобиля Святошинсько

го району м. Києва, інвалід 1-ї групи ЧАЕС, прикутий до інвалідного візка
Р/р №26005000461301 у АКБ “Київ” м. Києва
МФО 322498, код 21596385.



КОНЦЕПТУАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ НБК "АРКА" И 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ПАТРИОТИЧЕСКАЯ ОППОЗИЦИЯ ЕМУ

Но правота была такой оградой, 
которой уступал любой доспех.

Б.Пастернак
Своим уведомлением от 11.03.04г. 

об открытии тендерной процедуры на 
проектирование, строительство и ввод 
в эксплуатацию НБК для объекта “Ук
рытие” Европейский банк реконструк
ции и развития (ЕБРР) снял с повестки 
дня проблему единственности проекта 
“АРКА”. Этим он поставил в двусмыс
ленное положение своих клевретов из 
стана формального Заказчика проекта, 
которые по своей рабской инерции про
должают эту "наилучшую единствен
ность” отстаивать. Хотя Банк в своём 
уведомлении заявил, что уча стни ки  

тендера могут представить “любые 
альтернативные технические решения, 
которые участники тендера хотят пред
ложить, и, следовательно, обоснова
ния, при условии, что такие отклонения
или альтернативные решения не изме
няют основные цели проекта”.

Ситуация, в которой оказались бе
зудержные представители формаль
ного Заказчика чрезвычайно пикантна 
и похожа на ситуацию поставщиков 
продуктов питания двору его импера
торского величества после Октябрьс
кой революции в Петрограде в 1917 

  году. Царь свергнут, в Зимнем дворце 
  большевики, а поставщики продолжа

ют привозить продукты во дворец, по
тому что они уже заранее оплачены, 
а команды “отбой” им не дали. С дру
гой стороны, это говорит об ответ
ственности поставщиков: заплатили
—  отрабатывай полностью, пока нет 
другой команды.

Тем не менее мы с удовлетворе
нием констатируем, что своим уведом
лением Банк, по существу, признал 
правильность позиции профессио
нально-патриотических сил Украины 
по проблеме ТЭО (КП) НБК "АРКА” и 
снял главное препятствие для тех че
стных профессионалов в Украине, ко- 
торые-захотят перейти на позицию 
профессионально-патриотической 
оппозиции данному ТЭО. Теперь всё 
зависит от их личной гражданской от
ветственности. Мы понимаем, что это 
не просто. В отстаивании своей граж
данской позиции легко согнуться, но 
очень и очень трудно выпрямиться. 
Тем более, что, как неоднократно ука
зывал представитель Президента Ук
раины на Чернобыльской АЭС, Банк 
жестко шантажировал их угрозой: “или 
"АРКА”, или прекращение финансиро
вания SIP”. Нет сомнения, что теперь 
Банк будет оплачивать защиту своих 
интересов и при новом подходе. Сле
довательно, профессионально-патри
отическим силам придется продол
жать борьбу за интересы Украины в 
этой проблеме, но уже имея прочный 
отвоёванный плацдарм в виде плюра
лизма в выборе типа НБК

В развитие достигнутого успеха, 
мы хотим в данном документе еще раз 
изложить свою позицию перед широ
кой общественностью Украины и Сла
вутича, а также теми работниками 
ЧАЭС, которые являются патриотами 
Украины.

Возражения профессионально-пат
риотической оппозиции по ТЭО (КП) 
НБК “АРКА” сводятся, в главном, к од
ному: нельзя после трагического опы
та Чернобыльской катастрофы нару
шать процедуры проектирования ни на 
одном этапе проекта, тем более при 
решении столь сложной, опасной и дол
говременной проблемы, какой являет
ся для Украины и мирового сообщества 
проблема объекта “Укрытие”.

Более конкретно. Наши возраже
ния группируются по трём направле
ниям. А именно, в представленном 
ТЭО имеются многочисленные:

1). Нарушения требований Законов 
Украины;

2). Нарушения требований НПА и 
НТД Украины и рекомендаций МАГАТЭ;

3). Отступления от принципов и ус
ловий реализации плана SIP, который 
был одобрен руководителями стран 
“большой семёрки” и Украины и “ра
тифицирован парламентом Украины".

Примеры нарушений первого рода:
•  Закон Украины “Об использова-

нии ядерной энергии и радиационной 
безопасности":

•Статья 4 “Основные принципы ра
диационной защиты": “Не может быть 
разрешена никакая деятельность, свя
занная с ионизирующим излучением, 
если конечная выгода от такой деятель
ности не превышает причинённого ею 
ущерба".

В ТЭО (КП) НБК (АРКА) не только 
наличие такой выгоды не доказано, но 
даже нет раздела, который был бы по
священ выполнению этого требования 
Закона Украины.

“Величина индивидуальных доз, ко
личество облучаемых лиц и вероят
ность облучения от любых видов иони
зирующего излучения должны быть са
мыми низкими из тех, которые можно 
практически достичь, учитывая эконо
мические и социальные факторы".

В ТЭО (КП) НБК (АРКА) такой раз
дел отсутствует. Вместо его в ТЭО по 
его разным разделам разбросаны от
рывочные и бездоказательные завере
ния авторов в приверженности прин
ципу ALARA.

“Облучение отдельных лиц от всех 
источников и видов деятельности в ито
ге не должно превышать установленных 
дозовых пределов”.

В ТЭО (КП) НБК "АРКА” этого не сде
лано. Вместо этого авторы ТЭО на час
тичных, далеко не полных и не главных 
примерах показывают, к тому же во мно
гих случаях методически некорректно, 
что при некоторых отклонениях (аварий
ных ситуациях) некоторые дозовые пре
делы могут быть соблюдены.

•  Статья 37 "Порядок принятия ре
шений о размещении ядерных устано
вок и объектов, предназначенных для 
обращения с радиоактивными отхода
ми”: “При принятии решений о разме
щении ядерных установок и объектов, 
предназначенных для обращения с ра
диоактивными отходами, должны быть 
предусмотрены дополнительные меры, 
направленные на социально-экономи
ческое развитие региона. Объём и по
рядок осуществления этих мер в каж
дом конкретном случае устанавливает
ся Кабинетом Министров Украины по 
согласованию с местными органами 
государственной власти и самоуправле
ния на основании научно-экономичес- 
ких обоснований”.

В ТЭО (КП) НБК (АРКА) этого не 
только не сделано, но отсутствует даже 
упоминание об этом аспекте или ссыл
ка на соответствующий иной документ. 
Хотя, поскольку ТЭО утверждает КМУ, 
он является одним из лучших вариан
тов реализации данного требования 
Закона Украины. Поэтому у общины г. 
Славутича и общественности районов, 
прилегающих к ЧАЭС, есть достаточно 
оснований опасаться того, что этот 
пункт Закона Заказчик выполнять не 
собирается.

Можно привести еще немалый ряд 
нарушений, допущенных в ТЭО (КП) 
НБК (АРКА) по отношению к законода
тельству Украины, но главный вывод 
следует уже из вышеперечисленного: 
нельзя допустить, чтобы законы Украи
ны нарушались на стадии ТЭО в надеж
де, что на остальных стадиях процесса 
проектирования эти нарушения будут 
исправлены. Уже перечисленные нару
шения законов должны быть устране
ны на стадии ТЭО, поскольку на осталь
ных стадиях проектирования не предус
мотрена процедура их устранения.

Второе направление неприятия про
фессионально-патриотической оппози
цией ТЭО (КП) НБК “АРКА” лежит в 
плоскости нарушения требований нор
мативно-правовых актов (НПА) и нор
мативно-технических документов (НТД) 
Украины и рекомендаций МАГАТЭ.

Примеры этого:
- Постановление КМУ №1561 от 

28.12.95 г., где говорится, что главной 
целью Украины в деятельности по 
объекту "Укрытие” является скорейшее 
извлечение из объекта повреждённого 
ядерного топлива.

Учитывая важность как самого это
го вопроса, так и то, что он попал в по
становление правительства, ТЭО (КП) 
НБК “АРКА” должно было дать обосно
ванный ответ, как планируется решать

эту проблему или как предлагается из
менить данное постановление КМУ ис
ходя из реальных возможностей Украи
ны и мирового сообщества. Вместо это
го, единственно серьёзного, подхода к 
столь важной проблеме, авторы ТЭО 
заняли сугубо страусиную позицию, то 
есть сделали вид, что об этом поста
новлении правительства Украины им 
неизвестно. (В скобках следует подчер
кнуть, что если английский текст плана 
SIP переводить с профессионально
патриотических позиций, то там, сфор
мулированная в Рекомендованном Кур
се действий, дилемма извлечения ТСМ 
“early removal- deferred removal” долж
на рассматриваться в координатах "ско
рейшее извлечение —  замедленное 
извлечение”, а не в координатах "ран
нее извлечение —  отложенное извле
чение”. Профессионалы-патриоты мо
гут в полной мере оценить, насколько в 
другом свете и, главное, в интересах 
Украины высвечивает такой перевод 
всю проблематику плана SIP, включая 
проблематику НБК. Но формальный 
Заказчик находится в столь рабской за
висимости от фактического Заказчика, 
что даже перевод текста плана SIP де
лает в интересах Банка, а не в интере
сах Украины. Воистину “О temporal О 
mores!”.)

- ОСПУ (Основные санитарные пра
вила противорадиационной защиты Ук
раины) п.4.2.:

Предварительная проектная доку
ментация, в частности, технико-эконо
мическое обоснование проекта, долж
на содержать:

•обоснование оправданности пла
нируемой практической деятельности;

•доказательства соблюдения прин
ципа непревышения;

•доказательство соблюдения прин
ципа оптимизации (на основе анализа 
соотношения “польза —  вред") в пред
лагаемых проектных решениях.

В ТЭО (КП) НБК "АРКА” ничего этого 
не сделано.

- СП РБ ОУ (Санитарные правила 
радиационной безопасности при выпол
нении работ на объекте “Укрытие”) (Раз
дел ПП.П. 02-2501);

- п.5.3.1, (не выполнено требование 
19 подпунктов);

- п.6.3.5.(не выполнен);
- ПБЯ —  06-00-88 (Основные прави

ла ядерной безопасности при перера
ботке, хранении, транспортировании 
ядерноопасных делящихся материалов.)

Полностью не выполнены требова
ния раздела 6.2 о том, что “в составе 
проектов заводов, ядерноопасных уча
стков должен быть разработан раздел 
“Обеспечение ядерной безопасности”, 
содержащий 9 пунктов. В ТЭО (КП) НБК_ 
“АРКА” нет упоминания ни об одном из ’ 
этих пунктов.

Общий вывод: авторы ТЭО (КП) НБК 
“АРКА” заняли преступно- попуститель
скую позицию по отношению к выпол
нению требований НПА и НТД Украи
ны. Те требования, которые не нужда
ются в больших расходах со стороны 
ЕБРР они рассматривают. Те же требо
вания, которые заставляют Банк "рас
кошелиться”, особенно в интересах бе
зопасности Украины и её граждан, ав
торы стыдливо замалчивают.

Третье направление неприятия про- 
фессионально-патриотической оппози
цией ТЭО (КП) НБК “АРКА” лежит в 
плоскости нарушения условий и прин
ципов реализации плана SIP. Наиболее 
значимые примеры таких нарушений:

- Полностью разрушена логика SIP и 
ликвидирован сетевой график реализа
ции плана (график Перта). Теперь рабо
ты по плану SIP ведутся по отдельным, 
логически не связанным друг с другом 
пакетам и задачам. По принципу: “Что у 
нас получается, то мы и делаем”.

Сомнительно, чтобы такой подход 
привёл к каким-либо конкретным поло
жительным результатам. Но то, что он 
не обеспечивает требуемого качества 
решения проблемы объекта “Укрытие" 
у профессионально-патриотической 
оппозиции сомнений нет.

Не выполнены исходные задачи пла
на SIP (14 и 18), которые должны были 
обеспечить деятельность по реализа
ции плана всеми необходимыми вери

фицированными и официально при
знанными данными, в первую очередь, 
по проблемам обеспечения ядерной и 
радиационной безопасности. Вслед
ствие отсутствия таких данных каждый 
разработчик ТЭО (КП) НБК “АРКА” бе
рёт из “общей кучи” данных, получен
ных разными исследователями, по раз
ным методикам, с разной целью и с раз
ной точностью, те, которые его устраи
вают. В силу этого многие результаты 
расчетов и сделанные на их основе про
ектные решения вызывают обоснован
ные подозрения в их надёжности.

Вот некоторые из самых курьёзных 
примеров:

•  Расчеты доз внутреннего облуче
ния для персонала и населения при 
авариях делаются на основе результа
тов измерений, выполненных при пожа
ре на объекте “Укрытие" 14.01.93г. От
бор проб для которых был выполнен 
дозиметристом из случайного отвер
стия на кровле объекта "Укрытие” че
рез два часа после того, как пожарные 
потушили пожар. И по этим данным раз
работчики ТЭО (КП) НБК “АРКА” с се
рьезным видом оценивают дозовые 
нагрузки персонала и населения на 100 
лет вперёд.

•  Ключевое проектное решение П10 
(Решение по стратегии НБК) в соответ
ствии с логикой SIP должно быть ре
зультатом выполнения концептуально
го проекта. Вместо этого формальный 
Заказчик под беспрецедентным давле
нием фактического Заказчика сначала 
принимает решение П10, а затем раз
рабатывает концептуальный проект, 
призванный обосновать “мудрость” та
кого подхода Заказчика. На этом фоне 
иррационального даже известная пого
ворка о постановке телеги впереди ло
шади выглядит чем-то достаточно ра
циональным.

•  Разработчики ТЭО (КП) НБК 
“АРКА" убедили формального Заказчи
ка фактически отказаться от реализа
ции в плане SIP от идеи экранирования, 
или по-другому —  идеи биозащиты. 
Планом SIP идея экранирования рас
сматривается в качестве главного ин
струмента снижения доз облучения пер
сонала при реализации SIP. Сущность 
такого подхода в задаче 1 плана SIP 
сформулирована следующим образом 
(п. 1.1.01.27): концептуальный проект 
экранирования и тестирования связан 
“с управлением доступа персонала на 
свои рабочие места и включает установ
ку транспортных коридоров и маршру
ты движения работников с учетом осо
бого внимания безопасности работаю
щих и управлению радиационным об
лучением ... Разработка детальной 
трехмерной компьютерной модели ра
диационных зон является неотъемле
мой частью концептуального проекта 
экранирования. Использование этой 
модели вместе с моделью последова
тельности строительства необходимо 
при разработке концептуального проек
та и в связи с этим подобные модели 
являются частью интегрированного про
екта стабилизации строительных конст
рукций. Обмен моделями между этими 
двумя задачами необходим.

Интерактивный проектный процесс 
между этой деятельностью и интегриро
ванным проектом приводит к эволюции 
объединения интегрированного проекта. 
Таким способом должна быть достигну
та минимизация доз, и в задачах опре
деляющим фактором будут принципы 
ALARA, диктующие проектные обмены 
и альтернативные разработки. Самая 
большая коллективная доза в решении 
этой проблемы связана с процессом бу
рения для обеспечения возможности 
закачки цемента для заполнения поме
щений с высокими дозами и создание ко-. 
ридоров доступа к рабочим местам и 
скоплениям ТСМ. Обширное компьютер
ное моделирование запланировано для 
поддержания концептуального проекта 
при выполнении этих трудных операций 
со значительными величинами дозозат- 
рат, для каждого рассматриваемого аль
тернативного решения” (перевод Заказ
чика. —  Авт.)

Формальный Заказчик вследствие 
многих трудностей, а в первую очередь, 
по-видимому, недостатка профессиона

лизма по радиационной защите, не
обходимого для таких работ, отказал
ся от выполнения обширного компь
ютерного моделирования с целью со
здания эффективной системы экрани
рования, призванной инженерно-тех
ническими средствами минимизиро
вать дозы облучения работающих. 
Вместо этого формальный Заказчик и, 
по-видимому, при поддержке нефор
мального, переложил выполнение 
данной сложнейшей инжиниринговой 
проблемы на плечи украинских под
рядчиков, которыми, как правило, яв
ляются монтажные и/или строитель
ные организации. Единственной реко
мендацией для них, заложенной в 
ТЭО (КП) НБК “АРКА", является "со
вет” использовать передвижные экра
ны. Такой “совет” по своему цинизму 
эквивалентен “совету” использовать 
при боевых действиях вместо брони 
танков бронежилеты.

Профессионально-патриотическая 
оппозиция ТЭО (КП) НБК “АРКА” со 
всей ответственностью заявляет, что 
без полномасштабного, и тем более 
что это предусмотренно планом SIP, 
осуществления стратегии экранирова
ния никакие крупные работы на объек
те “Укрытие” недопустимы, поскольку 
они приведут к “гигантской" коллектив
ной дозе и значительному количеству 
случаев переоблучения персонала.

Особую опасность, напрямую не 
связанную с ядерно-радиационными 
проблемами при проектировании 
НБК, представляет проблема ядерно
го терроризма. В тот период, когда 
план SIP создавался, эта проблема 
остро не стояла. Но за прошедшее 
время её обострение идёт с нараста
ющей скоростью и, следовательно, её 
необходимо учитывать, особенно в 
деятельности, связанной с ядерно- 

радиационной опасностью.
Для объекта “Укрытия” это вдвой

не актуально поскольку нарастающая 
деградация ТСМ вкупе с НБК типа 
"АРКА" превращает объект “Укрытие” 
в заманчивую мишень для междуна
родного терроризма по следующим 
сугубо объективным причинам:

- сооружение типа “АРКА” крайне 
уязвимо для внутреннего взрыва;

- содержимое объекта “Укрытия” в 
силу постепенной деградации ТСМ бу
дет становиться все более и более 
“эффективной начинкой” для “грязных 
бомб”.

Представленный формальным за
казчиком ТЭО (КП) НБК “АРКА", по глу
бокому убеждению профессионально
патриотической оппозиции, имеет 
столь много отклонений от требований 
законов Украины, от требований НПА 
и НТД Украины, от рекомендаций МА
ГАТЭ, от принципов и условий, зало
женных в самом тексте плана SIP, что 
по нашему профессиональному опы
ту, безусловно, не позволит обеспечить 
достижение целей, предъявляемых к 
НБК со стороны Украины и руководи
телей стран “большой семерки”, как 
"отцов-основателей” SIP и ЧФУ.

Поэтому профессионально-патри
отическая оппозиция предлагает сле
дующий, по ее мнению —  достойный, 
выход из сложившийся ситуации. А 
именно, взять за основу решение 
ЕБРР, ведущего себя (хотя и в нару
шение формальных “правил игры") как 
фактический Заказчик в деятельнос
ти по плану SIP, о рассмотрении в тен
дерной процедуре альтернативных, то 
есть отличных от “АРКИ", проектов 
НБК. При этом тендер провести в тех
ническом отношении в точном соот
ветствии с требованиями, или офор
мленными в установленном порядке 
отступлениями от них, Законов Укра
ины, НПА и НТД Украины, первона
чальной логики плана SIP. Другими 
словами, профессионально честно и 
максимально прозрачно при разумном 
учёте законных интересов всех задей
ствованных в этом процессе сторон.

Владимир ЩЕРБИНА, лауреат 
Государственной премии 

Украины, лауреат премии СМ 
СССР, первый директор предприя
тия “ Объект “Укрытие", инженер- 

физик, радиационная защита



И ВНОВЬ КИПЯТ ТАРИФНЫЕ СТРАСТИ...
Ключом били страсти на со

стоявшемся в нынешний поне
дельник заседании обществен
ного совета. Тему заседания 
определила ситуация, которая 
сложилась вокруг выводов об
щественной комиссии. Напом
ним читателям, что, согласно 
составленному комиссией акту, 
вследствие неправильного ис
числения тарифа они перепла
тили УЖКХ определенную сум
му. Акт, составленный комисси
ей, был передан на ознакомле
ние начальнику городского уп
равления жилищно-коммуналь
ного хозяйства 26 марта.

На заседании, о котором 
идет речь, звучали мнения, рез
ко противоречащие одно друго
му. Одна группа, в основном 
работники УЖКХ, придержива
лись мнения, что подавляющее 
большинство положений и вы

водов общественной комиссии не 
имеют под собой никаких реаль
ных оснований, сделаны без уче
та существующих и действующих 
в Украине методик обсчета тари
фов, и поэтому не могут быть 
основанием для далеко идущих 
выводов о деятельности жилищ- 
но-коммунального хозяйства. Бо
лее того, администрация УЖКХ 
неоднократно подчеркивала, что 
ошибка в начислениях населе
нию за коммунальные услуги 
была обнаружена еще до нача
ла работы общественной комис
сии, а горожанам, как пострадав
шей стороне, был сделан пере
расчет. Представители обще
ственной комиссии подчеркнули, 
что делали свои выводы на ос
новании данных, предоставлен
ных жилищно-коммунальным хо
зяйством. И поскольку большин
ство проверяющих имеют эконо

мическое и техническое образо
вание, они уверены в каждой за
явленной ими цифре.

Прения, местами перерастаю
щие в откровенную перепалку, 
продолжались около трех часов. 
Главную претензию в ходе прений 
высказал заместитель председа
теля профкома Чернобыльской 
АЭС Александр Санников. Он 
подчеркнул, что жители города 
готовы оплачивать потребленные 
коммунальные услуги. Однако то, 
что тарифы резко подскочили, 
вызывает у большинства из них не 
только естественное недоволь
ство, но и глубокое недоумение. 
В то же время представители 
УЖКХ подогревали и подогрева
ют кипящие у горожан страсти, 
давая либо уклончивые ответы на 
вопросы, касающиеся тарифной 
политики, либо ответы не по су
ществу. Немаловажным также

оказалось замечание депутата 
Юрия Острянина, который на
помнил, что администрация 
УЖКХ обещала сессии горсове
та в течение ближайшего вре
мени дать славутчанам пись
менное пояснение о размерах, 
причинах и характере ошибки и 
принести им извинения, чего 
сделано не было. По мнению 
господина Острянина, эта мера 
могла бы снять напряженность 
и остроту ситуации, имеющей
ся на сегодняшний день. Сла- 
вутичский городской голова и 
председатель общественного 
совета Владимир Удовиченко 
обязал руководство жилищно- 
коммунального хозяйства дать 
на его имя обоснованный ответ 
по каждому из пунктов предос
тавленного комиссией акта. 
Этот документ также будет 
опубликован в нашей газете.

С.ТУЛУБ: НАЭК "ЭНЕРГОАТОМ" ФАКТИЧЕСКИ 
КОМПЕНСИРОВАЛА ПОТЕРЮ МОЩНОСТЕЙ 

ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС
На днях состоялась встреча президента НАЭК “Энергоатом” Сер

гея Тулуба с представителями отечественных средств массовой ин
формации, которые освещают экономическую политику государства.

Во время беседы был обсужден ряд вопросов, которые ка
саются работы топливно-энергетического комплекса Украины в 
целом и атомной энергетики в частности. Так, С.Тулуб подчерк
нул: на протяжении последнего года отечественные АЭС выра
ботали 81,4 млрд. квт/ч электроэнергии, что на 3,5 млрд. боль
ше, чем в позапрошлом году.

Начиная с середины 2002 года до сегоднящнего дня прирост гене
рации электроэнергии составляет около 7 млрд. квт/ч. Это означает, 
что НАЭК “Энергоатом” фактически компенсировала потерю мощнос
тей Чернобыльской АЭС. Такой прорыв, в частное™, стал возможен 
благодаря значительному увеличению коэффициента использования 
установленной мощности, оптимизации проведения ремонтных кам
паний, сообщила ЛІГАБізнесІнформ в НАЭК “Энергоатом”.

Вместе с тем, отметил С.Тулуб, вопреки увеличению генера
ции, из-за низкого тарифа реальный объем товарной продукции 
уменьшился на 220 млн. грн. Правда, по его словам, в после
днее время ситуация начала меняться к лучшему.

Оптимизма украинским атомщикам добавляет также поддер
жка руководства государства относительно введения в эксплуа
тацию новых энергоблоков на Хмельницкой и Ривненской АЭС. 
И сомнений относительно воплощения планов украинских атом
щиков сегодня ни у кого не возникает, заверил С.Тулуб.

СЛАВУТИЧСКИЕ ПОСТАВЩИКИ КАНЦЕЛЯРСКИХ 
ТОВАРОВ -  В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ ПО УКРАИНЕ

С 1 по 5 апреля в Киеве проходила V Международная оптовая выставка- 
ярмарка “Мир канцелярии-2004”, в которой приняли участие предприятия и 
фирмы, производящие и торгующие канцелярскими товарами, из Украины, 
России, Польши и др. За пять лет своего существования количество участни
ков выставки выросло до 120-ти. что, с одной стороны, свидетельствует о рос
те интереса предпринимателей к данной группе товаров, а с другой —  о жела
нии украинского потребителя пользоваться именно высококачественными кан
целярскими изделиями. В рамках выставки, помимо обычных торгово-дого
ворных операций, для ее участников состоялся ряд семинаров и конкурсов.

Открыл ярмарку президент Украинской ассоциации поставщиков канцеляр
ских товаров, директор славутичской “Перспективы” Сергей Чесноков, избран
ный на эту почетную должность в начале текущего года и сменивший на этом 
посту одного из содиректоров черниговской фирмы "V&V" Виталия Буряка. Сер
гей Николаевич был награжден Почетным дипломом президента Украинской 
торгово-промышленной палаты. Естественно, принимало участие в выставке и 
возглавляемое г-ном Чесноковым предприятие. ЗАО “Перспектива” было отме
чено дипломом победителя в конкурсе каталогов. Иными словами, самый луч
ший каталог выставки был разработан нашим, славутичским предприятием. Кро
ме того, Славутич на выставке представлял и “Макет", среди направлений дея
тельности которого торговля канцелярскими товарами занимает не последнее 
место. К слову, активность и качество работы “Макета” в области распростране
ния еженедельников “Brunnen” было отмечено эксклюзивным дистрибьютором 
в Украине— фирмой V&V: по результатам конкурса, объявленного ‘V&V’ среди 
распространителей предлагаемой ими продукции, “Макет” получил ценные при
зы —  велосипед и холодильник.

Громадяни, які мають пра
во на пільги відповідно до За
конів України "Про с т а т у с  
ветеранів війни, га р а н т ії їх  
соціального захисту", “Про 
основні засади соціального 
захисту ветеранів праці т а  
інш их громадян похилого 
віку в Україні”, “Про с т а т у с  
ветеранів військової служ
би т а  ветеран ів  органів  
внутріш ніх справ т а  їх соц
іального  з а х и с т у ” , “ Про 
с т а т у с  і соціальний захист 
громадян, які постраждали 
внаслідок Чорнобильської 
катастроф и”, користуються 
правом безоплатного проїзду 
всіма видами міського паса
жирського транспорту:

- ветерани війни (учасники 
бойових дій, учасники війни, 
інваліди війни, особи, на яких

поширюється чинність закону);
- ветерани праці;
- постраждалі від Чорно

бильської катастрофи категорії 1, 
2-А та діти, яким встановлена 
інвалідність, пов’язана з Чорно
бильською катастрофою.

Безоплатним  проїздом зал
ізничним транспортом примісько
го сполучення та автобусами при
міських маршрутів в межах об
л а с т і за місцем проживання ко
ристуються:

- ветерани війни (учасники 
бойових дій, учасники війни, інва
ліди війни, особи, на яких поши
рюється чинність закону);

- ветерани праці, пенсіонери.
Б езоплатни м  проїздом

всіма видами міського та при
міського транспорту в межах Ук
раїни користуються:

- постраждалі від Чорно

бильської катастрофи категорії 1, 
2-А та діти, яким встановлена 
інвалідність, пов’язана з Чорно
бильською катастрофою;

- ветерани військової служби 
та ветерани органів внутрішніх 
справ.

Крім того, правом безоплат
ного проїзду залізничним, вод
ним, повітряним або міжміським 
автомобільним транспортом 
один раз на два роки (туди і на
зад) користуються.

- учасники бойових дій, учас
ники війни, особи, на яких поши
рюється чинність закону, інваліди 
війни I, II групи;

50%-ю знижкою вартості про
їзду один'раз на рік  (туди і на
зад) вказаними видами транспор
ту користуються:

- інваліди війни III групи;
- особи, які супроводжують

інвалідів війни І групи.
Безоплатним проїздом за

лізничним, або автомобільним, 
або повітряним, або водним 
транспортом один раз на рік до 
будь-якого пункту України (туди 
і назад) користуються:

- постраждалі від Чорно
бильської катастрофи категорії 1;

- ветерани військової служ
би та ветерани внутрішніх 
справ для лікування та відпо
чинку в санаторіях та будинках 
відпочинку.

50%-ю знижкою вартості 
проїзду один раз на рік (туди і 
назад) вказаними видами 
транспорту до будь-якого пун
кту України користуються:

- постраждалі від Чорно
бильської катастрофи кате
горій 2-А та 2-Б.

Адміністрація

ЕКОНОМІКА -  У НАШОМУ ЖИТТІ

З переходом від командно- 
адміністративної економічної 
системи до ринкової виникла 
необхідність виховувати нове 
покоління, яке розумітиме і 
сприйматиме цінності демок
ратії, майнові права та нести
ме відповідальність за свої 
рішення. Загальна освіта в Ук
раїні стає варіативною, що пе
редбачає максимальний розви
ток пізнавальних можливостей 
учнів, їхніх інтересів, нахилів, 
вибір предметів за інтересами. 
Економічні знання сьогоднішніх 
учнів значною мірою визнача
ють майбутнє економічне бла
гополуччя України.

Запровадження в Україні 
ринкової моделі породжує ба
гато проблем і суперечностей. 
Пристосування населення до 
ринкових умов проходить дуже 
болісно і переважно некерова- 
но. Читаючи газети, перегляда-

Люди, які систематично не вивчали економічну теорію, 
схожі на глухих, що намагаються оцінювати звучання оркестру.

П. Е. Самуельсон
ючи телевізійні програми, спілку
ючись із друзями, рідними, ми 
доволі часто можемо почути вис
лови “економічні труднощі”, “еко
номічна та фінансова криза”, 
“економіка повинна бути економ
ною”, “ринкова економіка". А яку 
ж роль відіграє економіка в нашо
му житті? Чи можемо ми обійти
ся без неї? Можливо, для щастя 
людини вистачить доброго здоро
в’я, любові, задоволення своїх 
потреб. До чого ж тут економіка?

А саме слово “економіка” див
не. Скрізь його вживають, а про 
що йде мова —  не всі розуміють. 
Вдома, у школі, на вулиці, у місті
—  де вона ця економіка? Що це
—  гроші, магазини, заводи? 
Більшість людей вважають, що 
економіка відноситься тільки до 
бізнесу та до ринку, оскільки її 
назвали ринковою. Але товари 
купують не тільки на ринках, але 
і в магазинах. Чи магазин —  це

також ринок?
Здається, не так просто зро

зуміти, де власне економіка, 
чи вона в магазині, чи в бізнесі, 
чи в нашому житті.

Сьогодні державі потрібні ти
сячі спеціалістів, здатних гра
мотно розв’язати проблему: що 
виробляти, як і для кого. Кожна 
людина повинна бути економіч
но компетентною, тобто вміти 
діяти в умовах ринкової еконо
міки. Одні стануть підприємця
ми, інші —  співвласниками 
підприємств, дехто віддасть пе
ревагу роботі за наймом. Але всі 
мають знати, що таке ринкова 
економіка.

Останніми роками в Україні 
відкрито багато спеціалізованих 
шкіл —  гімназій, ліцеїв, коледжів, 
класів із поглибленим вивченням 
економіки. Зокрема, в ліцеї м. 
Славутича відкрита група еконо
мічного профілю, де учням 10-х

та 11-х класів окрім поглибле
ного вивчення економіки зап
ропоновано такі спецкурси: 
“Основи споживчих знань", 
“Основи підприємницької 
діяльності”, “Фінансова мате
матика”. Програмою передба
чено вивчення математики на 
більш високому рівні, що доз
воляє учням отримати глибокі 
знання та застосовувати їх для 
розв’язування задач економі
чного змісту. За умови успіш
ного навчання та складання 
випускних іспитів учні мати
муть можливість вступити до 
навчального центру Чернігівсь
кого інституту економіки та уп
равління в м. Славутичі за 
співбесідою на основі рекомен
дації, наданої педагогічною ра
дою ліцею м. Славутича.

І.В. ПРОЦЕНКО, учитель 
основ економіки 

та математики ліцею

ОПЕРАЦІЯ “ АКЦИЗНА МАРКА”

У рамках операції “Акцизна марка” співробітниками ДПІ в м. Сла
вутичі, податкової міліції та Славутицького МВГУ МВС України в 
Київській області за останній тиждень (з 29.03.2004р. до 03.04.2004р. 
включно) проведено 17 перевірок, у 6 суб’єктів підприємницької діяль
ності виявлено факти порушень, за результатами яких застосовано 
штрафних санкцій на суму 4 тис. грн. В ході перевірки виявлено 2 
випадки порушення норм Закону України від 19.12.1995р. №481/95- 
ВР “Про державне регулювання виробництва і обігу спирту етилово
го, коньячного і плодового, алкогольних напоїв і тютюнових виробів” 
— торгівля без наявності ліцензії, до порушників примінено штрафні 
санкції у розмірі 3,4 тис. грн. Також виявлено 4 випадки порушення 
норм Закону України від 23.03.1996р. №98/96-ВР “Про патентува 
ня деяких еидів підприємницької діяльності” —  відсутність торгового, 
патенту на місці торгівлі, до порушників застосовано фінансових 
санкцій на суму 0,4 тис. грн. Виявлено 2 випадки порушення норм 
Закону України від 01.06.2000 р. №1776-ІІІ “Про застосування реєст
раторів розрахункових операцій у сфері торгівлі, громадського хар
чування та послуг*— невідповідність готівки в касі, застосовано фінан
сових санкцій на суму 0,2 тис грн.

ОПЕРАЦІЯ “ РУЛЕТКА”

По операції під умовною назвою “Рулетка” проведено 3 пе
ревірки суб'єктів підприємницької діяльності, що здійснюють 
діяльність у сфері грального бізнесу. Порушень не виявлено.

Операції “Акцизна марка" та "Рулетка” тривають.
СТИСЛІ ПІДСУМКИ ВИКОНАННЯ 

ПЛАНОВО-НОРМАТИВНОЇ БАЗИ ДПІ В М. СЛАВУТИЧІ

За І квартал 2004 року по ДПІ в м. Славутичі надійшло до Зведено
го бюджету 6507,3 тис. грн., що складає. 111,7% планово-нормативної 
бази та перевищує рівень надходжень відповідного періоду минулого 
року на 62,7 тис, грн., до державного бюджету надійшло 1540,2 тис. 
грн., що складає 109,3% плану, та менше надходжень минулого року 
на 99 тис. фн. Найбільшу питому вагу в загальній сумі надходжень 
займають надходження з податку з доходів найманих працівників —  
4330,9 тис. грн., або 66%, з податку на додану вартість — 1256,5 тис. 
грн., або 19%, з єдиного податку— 215,4 тис. грн., або 3%.

В розрізі галузей народного господарства найбільші суми над
ходжень надійшли від підприємств промисловості —  3023,3 тис 
грн., або 46 % від загальної суми надходжень. Сплачують по-- 
датки в цій галузі 89 підприємств, основним платником є ДСП 
“Чорнобильська АЕС”. У ДПІ у м. Славутичі зареєстровано 728 
платників податків —  юридичних осіб, з яких сплачують податки 
494, або 68 %, у тому числі по податках: 

по податку на додану вартість —  317; 
по податку на прибуток —  295; 
по податку з доходів найманих працівників —  274; 
по комунальному податку —  200; 
по податку з власників транспортних засобів —  96; 
по єдиному податку —  90;
по збору за забруднення —  78;
по платі за спеціальне використання водних ресурсів —  35;
по платі за землю —  31;
по збору на розвиток виноградарства —  19;
по збору на геологорозвідувальні роботи —  2;
по платі за використання лісових ресурсів —  1;
по ринковому збору —  1.
Суб’єктів підприємницької діяльності —  фізичних осіб зареє

стровано 976, з них сплачують податки 586, або 60 %, у тому 
числі по податках:

по єдиному податку —  368;
по податку на доходи від підприємницької діяльності —  28; 
по збору на розвиток виноградарства —  27; 
по податку на додану вартість —  26; 
по платі за землю —  23; 
по фіксованому податку—  17.
За результатами роботи в 2003 році зі збитками прозвітува- 

ло 27 підприємств. У теперішній час ведеться робота по змен
шенню збитків. Також ведеться робота з платниками, які при 
обсягах валових доходів більше 5 млн. грн. сплачують до бюд
жету незначні суми податків. Податкове навантаження на 
підприємства складає 1,2% до державного бюджету (що менше 
середньообластного рівня) та 5,6 % до зведеного бюджету.

Ірина ОПАЛЄВА, начальник ДПІ у м. Славутичі 
СЕАНСИ ТЕЛЕФОННОГО ЗВ’ЯЗКУ “ ГАРЯЧА ЛІНІЯ” 

ДЕРЖАВНОЇ ПОДАТКОВОЇ АДМІНІСТРАЦІЇ 
В КИЇВСЬКІЙ ОБЛАСТІ

6 та 8 квітня, з 11.00 до 12.00, за контактним телефоном 246-22-27 
будуть проведені сеанси телефонного зв’язку “гаряча лінія” за участю 
заступника голови ДПА в Київській області —  Бех Віри Вікторівни з 
питань справляння до державного бюджету податку на додану вартість 
та обороту коштів через поточні та/або реєстраційні рахунки платників 
податку на додану вартість із спеціальним режимом їх використання.

Група громадських зв’язків та 
масово-роз’яснювальної роботи



"СОНЕТОШАХІВНИЦІ" 
ОТ ВИКТОРА КАПУСТЫ

Вышла в свет книга стихов нашего постоянного ав
тора Виктора Капусты, журналиста, сотрудника служ
бы информации Чернобыльской АЭС. Правда, в книге 
не статьи, а некий весьма прелюбопытный симбиоз сти
хов и... шахматных композиций. Книга получила дос
таточно звонкое и образное название “Картатий мате
рик”. Она —  вторая попытка синтеза шахмат и слов. 
Первая —  “Левова доля” —  увидела свет в 2000 году.

Как подчеркнул сам автор, его новая книга не что 
иное, как “Веб-сайтская история. Сонетний гамбіт'’. Столь 
необычное жанровое определение появилось на свет 
не случайно. Виктор Капуста —  мастер спорта по шах
матным композициям, неоднократный победитель и при
зер первенств Украины в командном и индивидуальных 
зачетах. Более того, в первом личном чемпионате мира 
по шахматной композиции, состоявшемся в 2002 году 
под эгидой Международной шахматной федерации, Вик
тор Капуста занял шестое место. А стихи... Со стихами 
всё и вовсе просто —  они, по мнению Виктора Львови
ча, очень похожи на шахматные композиции. Недаром 
большинство теоретиков стихосложения считает, что 
сонет структурно и организационно (читай —  компози
ционно) является самой сложной стихотворной формой.

Книга, скорее всего, станет библиографической ред
костью, потому как ее тираж —  всего 500 экземпля
ров. Она, вне сомнения, будет интересна для тех. кто 
любит шахматы и кому не чужда поэзия.

"Я ВИЖУ ЗОЛОТОЙ КРУЖ О ЧЕК СОЛНЦА"
Под таким названием вы

шел сборник стихов нашей до
чери Ани Крюковой, презента
ция которого состоялась 31 
марта в Библиотечно-инфор
мационном центре для детей 
и юношества. Идею создания

книги подсказала директор 
 э того Центра Н.А. Козленко, 

она и воплотила ее в жизнь. И 
за это ей сердечное спасибо!

Это был праздник человеч
ности, душевной доброты, ко
торая чувствовалась в каждом 
слове выступающих гостей. 
По-особенному тепло звучали 
Анютины стихи, продеклами
рованные юными чтецами. Вы
делил время в напряженном 
рабочем  дне и поздравил 
Анечку наш городской голова 
Владимир Петрович.

Только люди с большим и

добрым сердцем смогли понять, 
как важен для Анечки, да и для 
всей нашей семьи выпуск этой кни
жечки. Огромная благодарность и 
низкий поклон всем, кто помогает 
детям с ограниченными физичес
кими возможностями.

В подготовке этого мероприя
тия, в издании сборника прини
мало участие много отзывчивых 
людей. Наша сердечная благо
дарность городскому голове В. П. ' 
Удовиченко, заведующей отде
лом по делам семьи и молодежи 
Т. А. Бойко, заведующей отделом 
культуры С. С. Никольской, спе
циалисту 1 категории городского 
отдела культуры Т. А. Говоровой, 
всем сотрудникам Библиотечно
информационного центра для 
детей и юношества, директору 
ОП АРС НАЭК “Энергоатом" В. А. 
Тонких, начальнику ОКСП ОП

АРС Хорошевой Л.Н., учителям 
школы № 1 —  М. В. Деркач, Л. 
С. Мишко, Л. П. Пархоменко, 
руководителю художественной 
студии “Аква” при отделе куль
туры М. Д. Тетериной и ее вос
питанникам за прекрасные ри
сунки к стихам, девочкам-акти- 
вистам Библиотечного центра 
Алименко О., Хмеленок Т., Бе
лицкой К., Огиренко О., Кали- 
шенкоА., Коваленко А., Шавра- 
ковой К., Ющенко М., Бабич М., 
Бордюг Я., Стреш Ю., Деркач 
Н., Кобоевой А. юным гимнас
там Шевченко К., Пастушиной
Н.,-скрипачкам Навальной М., 
Константиновой Д.

С благодарностью и 
пожеланием счастья, 

здоровья, благополучия 
и успехов в жизни, 

семья Крюковых

ОСЬ ТАКА У  МЕНЕ ЦІКАВА РОБОТА!
Я —  Скварник Максим —  

студент Чернігівського держав
ного інституту економіки і управ
ління, спеціальність “Соціальна 
робота”, з недавнього часу —  
викладач “Гімназії вихідного 
дня", яка працює при Соціаль
но-психологічному центрі.

Не буду лукавити, що з ди
тинства мріяв бути психоло
гом. Якщо хочете, моє навчан
ня саме за спеціальністю “Соц
іальна робота” —  випад
ковість, примха долі... Але я, 
ні в якому разі, не шкодую про 
свій вибір. Це дуже перспек
тивна спеціальність, за нею -  
майбутнє!

Минулого літа я проходив 
практику в Соціально-психоло
гічному центрі. Я й не уявляв, 
що робота психолога може бути 
такою цікавою. За два тижні 
практики познайомився з ба
гатьма цікавими людьми, які 
розповідали мені про свою ро
боту, її переваги, труднощі... 
Побував у кризовому відділенні, 
яке діє при Соціально-психоло
гічному центрі. До речі, до прак
тики я й не уявляв, яка кропітка 
й важлива робота у спеціалістів 
Центру. А зараз упевнений, що 
такі заклади обов’язково по
винні бути в кожному місті.

Уже котрий рік поспіль при 
Соціально-психологічному 
центрі діє “Гімназія вихідного

дня” длядівчат-підлітків. Головне 
завдання гімназії —  всебічний 
розвиток особистості, підготовка 
дівчини-підлітка до самостійного 
дорослого життя. Програма роз
рахована на два роки. Тут дівча
та отримують знання з психології, 
естетики, національної та світової 
культури, ораторського мистецт
ва, вивчають основи догляду за 
дитиною. Її беззмінним керівни
ком є Рибакова Лариса Володи
мирівна. Під час моєї практики 
вона запропонувала мені побува
ти в ролі викладача. Я із задово
ленням погодився. Гадаю, це 
дуже хороша практика для мене.

Особисто я викладаю курс 
“Психологія ділового контакту”. На 
сучасному етапі розвитку суспіль
ства як в Україні, так і за кордо
ном, усе більше уваги приділяєть
ся проблемам управління, що сто
сується не тільки адміністратив
них, технічних, інформаційних, 
але й соціальних питань. У будь- 
якій організації— великій чи малій
—  тісно переплітаються інтере
си і позиції керівництва та вико
навців. Це робить актуальним 
проблематику курсу “Психологія 
ділового контакту’.

Зараз, коли пройшло майже 
півроку, як я працюю в гімназії, 
пригадую свій перший день. Ох і 
складно мені було! Уявіть: ви, мо
лодий студент, стоїте посередині 
зали, а на вас дивляться п’ятнад

цять дівчат, які чекають від вас 
чогось нового, цікавого. Ну як 
тут не розгубитись! Але мина
ли тижні, і я почував себе більш 
упевнено. Спочатку була про
блема -  як “розтягнути” матер
іал на півтори години заняття. 
Адже відповідати на семінарі в 
інституті сім хвилин і розповіда
ти щось упродовж півтора годин
-  це різні речі.

Але відійдемо від поезії, 
трохи прози: програма на
вчального курсу складається з 
лекційної частини та практич
них занять. Практичні заняття 
проводяться у формі ділових 
ігор, на яких дівчата мають 
можливість “приміряти” роль 
директора, менеджера, зви
чайного працівника. Мета кур
су -  допомогти дівчатам у ви
робленні вмінь і навичок керу
вати людьми, здатності вива
жено аналізувати будь-які 
ділові ситуації в економіці та 
бізнесі, не боятися новизни 
рішень, привчатися до пост
ійного самоаналізу та об’єктив
ного оцінювання своїх вчинків 
і дій оточуючих людей. Зараз 
я бачу вже результати моєї 
праці: дівчата орієнтуються в 
питаннях курсу, активно беруть 
участь у ділових іграх тощо.

Ось така у мене цікава ро
бота!

Максим СКВАРНИК

До підтвердних документів на- 
лежать: заява на участь у конкурсі 
за встановленою формою; для 
юридичних осіб— нотаріально по
свідчена копія установчого доку
мента, для фізичних осіб —  копія 
паспорта; копії кваліфікаційних до
кументів оцінювачів, які працюють 
у штатному складі та яких буде 
залучено до проведення робіт з 
оцінки майна та підписання звіту 
про оцінку майна, завірені їхніми 
особистими підписами; копія сер
тифіката суб’єкта оціночної діяль
ності, виданого учаснику конкурсу 
Фондом державного майна Украї
ни; один конверт із зазначенням 
адреси учасника конкурсу; інфор
мація про претендента (документ, 
який містить відомості про претен
дента щодо його досвіду роботи, 
кваліфікації та особистого досвіду 
роботи оцінювачів, які працюють 
у його штатному складі).

Конкурсна пропозиція учасни
ка конкурсу подається в запеча-

таному конверті і має містити 
пропозиції щодо вартості вико
нання робіт, калькуляції витрат, 
пов язаних з виконанням робіт, 
а також терміну виконання 
робіт (не більше 15 календар
них днів).

Конкурсна документація 
подається в запечатаному кон
верті з описом підтвердних до
кументів, що містяться в кон
верті. На конверті слід зробити 
відмітку: “На конкурс з відбору 
суб’єктів оціночної діяльності".

У разі невідповідності, не
повноти конкурсної докумен
тації або її несвоєчасного по
дання претендент до участі у 
конкурсі не допускається.

Конкурс в ід буд еться  у  
виконавчому к о м іт е т і Сла
в у ти ц ь к о ї м іської ради за 
адресою : 07100, м.Славу- 
ти ч , Центральна площа, 7.

Телефони для довідок:
2-36-60; 3-01-84.

1. Назва об’єкта оцінки: бу- 
дівля “Будинок побуту”, пло
щею 2310,4 м2.

2. Адреса об'єкта: 07100, 
м.Славутич, Привокзальна 
площа, 5.

3. Балансоутримувач: кому
нальне підприємство “Фонд ко
мунального майна”.

4. Балансова залишкова
вартість______приміщення;
559337,94.

5. Мета проведення неза
лежної оцінки: визначення рин
кової вартості об’єкта з метою 
приватизації шляхом викупу.

Учасникам конкурсу до 17 
години 22 квітня 2004р. по
трібно подати до відділу з пи
тань комунальної власності, 
послуг та приватизації (07100, 
м.Славутич, Центральна пло
ща, 7, кімн.418,419) конкурсну 
документацію, яка складається 
з підтвердних документів та 
конкурсної пропозиції.

ІНФОРМАЦІЯ
Відділу з питань комунальної власності, послуг та привати
зації виконавчого комітету Славутицької міської ради про 

оголошення конкурсу з відбору суб'єктів оціночної діяльності, 
які будуть залучені до проведення незалежної оцінки



ГОРОД У  НАС, КОНЕЧНО, ЧИСТЫЙ...
Как обычно, весной  

наша газета, продлевая и 
расширяя мысль предста
вителей городского самоуп
равления (имеется в виду 
конкурс по благоустройству 
городской терри тории ), 
объявляет свой конкурс, 
только —  “анти”. Существу
ет же в конце концов “Ос
кар” и “Золотая малина”. И 
если те, кто вкладывают 
свои силы, средства, фан
тазию в облагораживание 
городской территории, име
ют право быть отмеченны
ми, то почему бы не отме
тить и тех, кто превращает 
Славутич в свалку мусора. 
Иными словами, в рамках 
антиконкурса накануне Дня 
города наша газета объявит 
“победителя” —  самый гряз
ный квартал, самый гряз
ный подъезд, самый неухо
женный двор. О том, какую 
“премию” получат победи
тели, мы пока промолчим.

К слову, нынешней весной 
нам оказалось гораздо слож
нее отыскать в Славутиче 
свалки мусора, чем в преды

дущие годы. Грязной (пра
вильнее даже —  особо гряз
ной) можно назвать лишь 
территорию, прилегающую к 
железнодорожному и авто
вокзалам. На откосах плат
форм, как и раньше, море 
грязных болсанок, пластико
вых стаканчиков, пакетов и 
тому подобных свидетельств 
“человеческой" деятельнос
ти. В кварталах —  относи
тельночисто, может быть, по
тому что их добросовестно 
вычищают дворники. В то же 
время то тут, то там обяза
тельно наткнешься взглядом 
на бумажку, обертку от чип
сов, пивную бутылку. С одной 
стороны, давнюю истину, гла
сящую о том, что чисто не 
там, где метут, а там, где не 
сорят, никто не отменял, с 
другой —  там, где метут, —  
все-таки оказывается чище.

Итак, антиконкурс стар
товал. Пока что кандидат 
на нашу антипрем ию  —  
указанная  те р р и то р и я . 
Иных мы не обнаружили, 
но впереди еще целых два 
месяца.


